
初尝教练滋味，带
领“百病缠身”的天海
完成了保级，李玮锋创
造了一个奇迹。虽然眼
下依旧前途未卜，但所
有天海人的心中燃起
了让这支球队活下去
的希望，坚信并期待着
美好的未来。已过不惑
之年的李玮锋来到了
一个人生的 “十字路
口”， 摆在他面前的不
仅有困难与艰辛，还有
选择与转变。

收

天海的多事之秋，也是李玮
锋的转型之年，回想起来，这一
年来，李玮锋轨迹正犹如天海的
经历一般几经起伏。赛季前，当
“权健事件”爆发，俱乐部与崔康
熙的决绝分手一度引发热议，但
伴随托管方介入，新的主帅、领
队上任，李玮锋随即退居二线，
暂时“卸下”了管理任务。

其实上赛季，李玮锋也曾退
居二线，但当球队陷入困境，他
顶替丁勇重新掌管球队，最终带
队完成保级任务，并历史性闯入
亚冠八强。但这一次有所不同，
经历巨大变故，天海已不同往
日，无论谁来掌舵，都希望俱乐
部向着好的方向发展。“赋闲”之
时，李玮锋曾焦急于球队出现的
种种问题，却是力不从心，只能
期待当时的管理团队能够带领
天海走向光明。

但最终，天海没能避免又一
次变数，沈祥福的下课，为俱乐部
的前景增添了更多变数。虽然事
实证明，这并非明智的决策，毕竟
下课前，沈祥福曾主动求变，不再
如以往般固执。无奈时间不等人，
彼时的天海亟待改变，似乎成为
了所有人的共识。最终，朴忠均接
过教鞭，担当救火任务。

在这个时间点，李玮锋同
时回归，他作为管理者，也肩负
起领队一职。李玮锋的职责是
全力配合朴忠均将天海带回正
轨。那段时间里，李玮锋并未过
多参与队内事务，无论带队训
练还是用兵选择，都力挺主帅
的选择。在引援方面，李玮锋有
着自己的想法，他深知队伍的
短板所在，但最终还是对朴忠
均的想法妥协了。
不过伴随天海的战绩持续低

迷，李玮锋曾就战术与人员问题
和朴忠均有过讨论，在天海主场
不敌国安一战后，两人还曾因此
产生了些不愉快。毕竟当时的天
海失去了保级主动权，队员们情
绪低落，似乎一切都在向着最坏
的方向发展。此后的间歇期，天海
将帅矛盾彻底爆发，换帅势在必
行。就这样，李玮锋走到了人生中
的又一个十字路口，回想起这段
往事，李玮锋的记忆甚至是模糊
的，更多的是劫后余生的憧憬，
“现在保级了，不过好像越是值得
留恋的东西多了，大家想到来年，
心里才越是忐忑。”
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天海赛季中的第四次换帅，一度
引发外界热议，毕竟放眼世界足坛，也
未有球队如此“折腾”，但天海身不由
己，经历“权健事件”后，它已不再是支
正常的球队，这一点所有人心知肚明。
朴忠均的下课，令俱乐部面临难

题，在联赛还剩五轮的情况下，势必不
会有主教练愿意 这潭浑水，只有从
内部挖潜。但李玮锋没有教练证，无法
担任主帅，他只能以教练组组长的身
份首度拿起教鞭，但有所人都知道，他
将成为天海的领海员，带队实现看似
不可能完成的保级任务。

李玮锋将这次选择看做是赌博，
“球队最困难的时候选择挺身而出是
出于对俱乐部的深厚情感。”的确，或
许对大多球员出身的俱乐部管理者而
言，都会有着“教练梦”，但想必任何一
个新手都不会将“第一次”献给这样一
支既无财政保障，又背负保级压力的
“哀兵”。正如李玮锋所言，“赌对还好，
赌错恐失去一切。”
不过最终，他还是选择站了出来，

背着家人，做出了自己的决定，“我怕
家人担心，却也不能眼睁睁看着自己
管理四年之久的队伍落得如此下场。”
就在前几天，因为在网上看了他的特
写照片，李玮锋在家里还被他妈妈心
疼地“嫌弃”说：“你怎么这么多皱纹，
看着那么显老？”
“现在就是觉得特别疲惫，就想早

点回家，从10月7日接了球队之后，天
天脑子里都是球队的事，不可能不
累。”李玮锋每一天的生活，也总是会
碰到关注天海命运的球员，一些鼓励
的话语看似无关轻重，却给予了天海
活下去的勇气和希望。其实从决定走
向台前的哪一刻起，他早已下定了誓
要带队保级的决定。

在目前的教练组正式接管球队
后，天海的队内氛围持续转好。很多人
并不知道，就在朴忠均下课前夕，很多
队员曾找到李玮锋大倒苦水，甚至直
言保级无望。过往的恩恩怨怨已无需
多言，在上任之初，李玮锋将此归结为
中韩文化的差异，显示出了他的情商。
但归根结底，朴忠均无论是战术、用
人，还是为人处世方面均存在短板。

作为俱乐部成长的见证者，李玮锋
清楚队内每一名球员的性格与特点。在
担任领队期间，对队内租借而来的队员
也有着深入了解，从这一方面看来，李玮
锋与队员的交流是不存在障碍的。而天

海最初的改变恰恰来源于此，“尊重每一
名球员，通过谈心读懂他们心中所想。信
任球员们的能力，深知战绩问题与实力
无关。”这就是李玮锋的管理哲学。
的确，很长一段时间里，天海缺乏

心理建设，一味强调保级的重要性，让
队员们背负上了巨大的心理压力。回
想赛季一路走来，天海经历诸多磨难，
一次次的射门中柱，一次次被对手绝
杀，因而导致的心理问题显然不是单
纯喊几句口号就能解决的。李玮锋坦
率地说：“我不愿加大队员们的保级压
力，只是希望他们能静下来，努力做好
自己。技战术方面，我能做的是将正确

的人放到正确的位置上。为了解决好
几个外援合理登场、认真投入的问题，
我干脆把他们几个叫到一起聊，商量
着决定谁打首发更合适。”
其实走上教练岗位后，李玮锋与

平日并无两样，“我跟球员说”依旧是
他口头禅，足以证明他与队员交流至
深。比赛中，站在场边的李玮锋没有生
活中那么的有个性，只是在被建业绝
杀后，他连续两次怒摔水瓶给人们留
下了深刻印象。而保级夜，李玮锋的泪
湿眼眶与几度哽咽更多是对弟子们的
一种肯定，毕竟天海的这个一年过得
实在不易。

在那个保级夜，也有令李玮锋无
奈甚至气愤的一面，对于天海大胜一
方的比赛，很多人提出质疑，认为结果
并不公正。“踢球那么多年，欠薪、保
级，各种情况我都见得多了，但是今年
天海队的情况，无论是球场外的还是
比赛中的，仍然是我没遇到过的。一个
赛季踢下来，我们队在比赛中有过那
么多我们都想不通、理解不了的经
历。”李玮锋不愿去解释什么，毕竟他
清楚全队为此做出的努力，问心无愧
已是足够。

不过保级只是第一步，只是增
加了天海活下去的概率，一整年来，
外界对于天海未来的推断此起彼
伏，难免“审美疲劳”。眼下看来，天
海的结局无非三种：此前的投资人
继续掌管球队；新东家接手天海；或
是无人接手就地解散。但在天海完

成保级任务后期，第三种可能性已是
微乎其微，只是俱乐部会以何种姿态
活下去罢了。

当然，在生死存亡之际，天海收
获的利好消息不只有保级，还有足协
有可能出台的诸多政策。李玮锋曾多
次提及俱乐部的经营压力，这无疑是
决定球队未来的关键因素。而此前足
协出台的暂停各家俱乐部与球员签
订新合同的通知，在无形中拯救天海
于水火之中。一来给予了俱乐部等待
生机的时间，同时暂时留住了球员们
的心，至少眼下不用担心这支“混编
军”会就此解体。

队内的租借球员是一大问题，作
为天海保级的因素之一，李玮锋希望
留下他们，他重点提到了张成林、廖力
生、张晓彬以及小温等四名球员，或将
是“主攻”的对象。虽然眼下，天海依旧

前途未卜，却仍需为可能拥有的未来
做好铺垫。其实很早之前，李玮锋已经
与很多球员有过交流，他们也表示了
愿意为天海队摧城拔寨的态度，只是
一切尚需等待。

最近一段时间，李玮锋说得最多
的便是“活下去”，他认为只有俱乐部
活了下去，队员们的价值才会因此而
提升。就在保级夜后，李玮锋早早制定
了队伍赛季末的计划，用他的话讲“天
海需要展现出职业的一面，在队里拍
过桌子、砸过杯子，罚过散漫的队员站
在场边看别人练，生活中的散漫不能
带到训练比赛中”。的确，越是生死存
亡之际，越需要不屈精神作为支撑，既
然能挺过残酷的保级大战，也完全可
以期待更多。若天海真如外界期盼的
样子活下去，李玮锋首度执教之旅的
成功，自然也会更有意义。

想到来年
心中忐忑

“散漫生活不能带到训练比赛中”

“巧用读心之术，尊重每名球员”
“回来是赌博
现在只有累”
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李玮锋·赌上一切，只为“活下去”VS
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